EDITORIAL

Desafíos de las ciencias sociales ante la crítica situación del país

La combinación entre el aumento de la producción y la desigualdad en Paraguay presenta desafíos significativos para la investigación en ciencias sociales. El país ha mostrado signos de crecimiento económico en años recientes, manteniendo una macroeconomía estable. Sin embargo, este crecimiento no se ha convertido en un mayor bienestar social. La desigualdad persiste como un problema estructural, y una parte significativa de la población continúa en condiciones de pobreza extrema, la calidad de vida está comprometida por la falta de acceso a servicios básicos como educación, salud y agua potable

La escasez de oportunidades laborales genera incertidumbre y frustración en la población. Según los resultados del 2º trimestre de la Encuesta Permanente de Hogares Continua (EPHC) 2024 correspondientes a indicadores del mercado laboral, el desempleo ha aumentado, mientras la subocupación persiste como un problema endémico. Las mujeres constituyen una proporción significativa de la población en situación de subocupación. La precariedad laboral y las limitaciones para acceder a empleos dignos son cuestiones fundamentales que requieren atención prioritaria en la agenda de investigación social.

La desigualdad en Paraguay también se manifiesta en el acceso a oportunidades educativas funcionales y laborales. Existe consenso sobre la baja calidad del sistema educativo, que resulta en que gran parte del estudiantado no alcanza



niveles básicos de alfabetización. Esta realidad limita las posibilidades de desarrollo personal y profesional, perpetuando la situación de pobreza que afecta principalmente a la mayoría de la población en condiciones de vulnerabilidad. Esta realidad se acentúa en zonas rurales y comunidades indígenas, donde las disparidades son más pronunciadas.

Las complejas relaciones entre poder, economía y sociedad en Paraguay exigen abordar temas urgentes como la corrupción, la gobernanza, la estructura social, la representación política y los derechos humanos, más aún en un escenario de posibles retrocesos democráticos, a fin de generar debates informados que contribuyan a identificar vías de solución para las problemáticas existentes.

En este contexto, esta publicación aspira a constituirse en un espacio de convergencia multidisciplinaria para reflexionar, investigar y proponer soluciones a las situaciones críticas que afectan a la sociedad paraguaya

A partir del presente volumen, "Cuadernos de Sociología" se transforma en una publicación anual, ofreciendo así un espacio más amplio para investigaciones exhaustivas que analizan los diversos aspectos políticos, económicos y sociales del país. Esta transformación representa tanto una oportunidad como un desafío para orientar el debate sobre estas temáticas críticas. La periodicidad anual facilita la inclusión de estudios más profundos, permitiendo a quienes investigan presentar sus hallazgos con mayor nivel de detalle y rigor académico. Este cambio no solo refleja un compromiso con la difusión del conocimiento, sino que también responde a la creciente demanda de espacios académicos que aborden las complejidades sociales actuales.

Además, esta publicación pretende impulsar el diálogo entre la comunidad investigadora, equipos responsables de políticas públicas y organizaciones sociales, por lo que se instará a que las investigaciones sean accesibles tanto para la comunidad académica como para el público en general.

El papel de las ciencias sociales resulta fundamental para comprender y abordar estas problemáticas. Es necesario que la comunidad investigadora genere conocimiento que, además de profundidad teórica, tenga aplicaciones prácticas. Esto implica establecer diálogos y trabajo colaborativo con las comunidades afectadas y organizaciones, sociales para identificar necesidades reales y desarrollar intervenciones efectivas.

Cuadernos de Sociología no solo beneficiará a la comunidad académica e investigadora, sino que también contribuirá al desarrollo social y cultural del país al proporcionar un espacio para la discusión de ideas innovadoras y el fomento del pensamiento crítico. Con este espíritu, invitamos a todas

las personas interesadas en las ciencias sociales a participar activamente en esta nueva etapa, contribuyendo con sus investigaciones y reflexiones al enriquecimiento del conocimiento colectivo.

Ángel Estigarribia *Editor Cuadernos de Sociología FACSO-UNA*